
当不了飞行员，那就

去当设计师

在航空制造史上，有不少杰出飞机
设计师的航空梦都起源于一场精彩的
飞行表演，别里耶夫也不例外。

1910年秋，少年时代的别里耶夫听
到一个振奋人心的消息，国内著名飞行
员谢尔盖·乌托奇金将在他的家乡提夫
利斯举行飞行表演。

在一个晴朗的星期天，小别里耶夫
的父亲带着一家人观看了这场飞行表
演。当小别里耶夫看到飞机在天空划
出一道美丽弧线的那一刻，他的航空梦
从此萌芽。

但为了养家糊口，16岁的小别里耶
夫不得不去镇上希尔伯特工厂当学
徒。虽然自己的工作与飞行员并不相
关，但小别里耶夫心中的航空梦一直没
有熄灭，经常利用点滴休息时间学习航
空知识。

俄国十月革命爆发后，别里耶夫有
幸加入了红军。当时，国内飞行员极度
匮乏，凭借强烈的飞行愿望和丰富的知
识储备，他在红军中脱颖而出，获得了到
考姆索莫尔学校学习的机会。

多年的航空梦即将实现，别里耶夫
满怀信心地去报名。然而，命运似乎跟
他开了一个玩笑，在与另外一名学员
PK中，他遭到淘汰。但这盆冷水没有
浇灭别里耶夫的航空梦，“当不了飞行
员，那就去当设计师。”

飞行员尚需千挑百选，飞机设计师
更是凤毛麟角。别里耶夫深知要想成
为一名优秀的飞机设计师，就要接受高
等教育。经过不懈地努力，他被保送到
列宁格勒理工学院读书。

在那里，别里耶夫开启了一段新的
人生轨迹。他和拜科夫、科罗廖夫、梅
谢尔斯基、约费等苏联科学界巨星们成
为了同学。

在这个优秀的集体里，别里耶夫快
速成长。当时，别里耶夫提出拓展教学
大纲并组建一个独立的航空系，用于研
究水上飞机，他的想法得到学长们的认
同。他们一同说服了康斯坦丁·博克列
夫斯基教授，在博克列夫斯基的倡导
下，学院设立了专门的进修班。从此，
别里耶夫苦心钻研航海和航空理论，为
以后的水上飞机设计研发工作打下了
良好基础。

越接近问题，才能越

了解真相

20世纪30年代初，西方国家水上航空
业迅速崛起。苏联政府也对水上飞机予
以高度关注。但苏联高层领导持不同意
见，一部分人主张从国外引进水上飞机，另

一部分人认为要研制国产水上飞机。
别里耶夫当然更倾向于后者，作为

海上飞机工程专业设计局的负责人，他
决定带领团队自主研发水上飞机。当
时，人们普遍认为全金属制造的飞机更
为坚固，但别里耶夫并不赞同这种观
点。那时候，苏联国内金属资源极度匮
乏，即使飞机设计出来了，也不能实现
量产。经过调研分析，他认为飞机采用
木质材料，不仅造价低廉、设计简单，还
可以实现量产。于是，他决定先研制一
架木质水上飞机。

当时，欧美国家仍在制造双翼式水
上飞机，别里耶夫另辟蹊径，大胆采用
单翼结构，使得飞机更具适航性，能够
在浪高 1米的海况下起飞与降落。别里
耶夫将自己设计的第一款飞机命名
MBR-2。

1932年 5月 3日，MBR-2样机在黑
海塞瓦斯托波尔的荷兰海湾航道上进
行试飞。海军试飞员布赫戈尔茨将发
动机开到了最大功率，飞机开始在水面
快速滑行，他慢慢拉起操纵杆，飞机轻
松地离开了水面。经过数十分钟的飞
行后，飞机平稳降落，布赫戈尔茨激动
地说：“这架飞机太棒了！”

虽然样机试飞成功了，但通往量产
的路依然充满荆棘。苏联部分高层领
导并不认可别里耶夫的木质飞机，称它
只是“一块木头”。

当时，苏联国内陆地机场数量并不
多，而别里耶夫的水上飞机恰恰能解决
这一难题，可以实现在水域起降。在之

后的一次会议上，斯大林批准了MBR-
2飞机装备苏联海军航空兵。随后，别里
耶夫设计局正式成立，开始批量生产
MBR-2飞机。从此，苏联彻底摆脱了
从国外引进水上飞机的窘境。

20 世纪 30 年代中期，轻型巡洋舰
开始在苏联海军服役，苏军要求别里耶
夫设计局研发出可以弹射起飞的舰载
水上侦察机，用于增强海军防御力量。

不久后，一款双座双翼型别-2 飞
机诞生。由于这款飞机采用全金属双
翼结构，因此水上适航性能较差，有一
架还发生过坠海事故。

为了查明事故发生原因，别里耶夫
和设计师进行了大量试飞试验，甚至自
驾样机进行试飞，他常说：“设计师越接
近问题，才能越了解真相。”

在一次次试飞中，别里耶夫积累了
大量海上飞行经验，最终成功研制出一
款新型舰载侦察机——别-4。该机釆
用“海鸥”翅膀形状的机翼，并带斜支
柱，折叠后可沿飞机轴线收起。由于机
翼有良好的增升装置，弹射时只需要较
小的脱离速度就可以起飞。

在一次试飞过程中，苏联英雄飞行
员伊利亚·马祖鲁克驾驶别-4完成了
“鱼跃翻滚”等高难度飞行动作。之后，
别-4如愿以偿列装苏联海军航空兵。
二战期间，别-4有过不少出色表现。

二战结束后，随着喷气式飞机诞
生，别里耶夫又研制出了装有喷气式发
动机的水陆两用飞机——别-10。这款
飞机总重量达 3000 公斤，可以携带炸

弹、水雷和鱼雷等作战武器，在飞行过
程中通过后机身底部的专用防水门进
行投放。别-10 也因此被称为潜艇的
“克星”。凭借这款飞机，苏联开始在水
上飞机领域反超欧美国家。

放手让新人得到更

大的锻炼

别里耶夫是一位有着前瞻眼光的
设计者。曾担任别-200飞机首席设计
师的根纳季·帕纳托夫说，他从库比雪
夫航空学院毕业后，别里耶夫就让他参
与到飞机设计工作之中。得益于别里
耶夫对年轻人的精心培养，帕纳托夫很
快成长为一名优秀的设计师。
“让新人直接参与到飞机设计当

中，才能得到更大的锻炼。”这是别里耶
夫一以贯之的人才培养理念。设计局
成立之初，技术人才极度匮乏，员工不
足 200人。别里耶夫力排众议，决定直
接从航空学院招收大量应届毕业生。

有人说，让新人参与飞机设计工
作，简直“不可理喻”。别里耶夫则认
为，不能只盯着眼前的成绩，目光要始
终朝向远方。他说：“我相信我的员工
能够设计出更出色的飞机。”随后，他带
领设计局老员工们组建起了培训班，不
遗余力地将先进的技术与成熟的经验
传授给新人们。

这些新人果然不负众望，他们大胆
地对MBR-2飞机进行改进，将发动机
更换成更大功率的M-34H 发动机，给
驾驶舱配备了航空导航设备、无线电
台、照相机等先进设备……改进后的
MBR-2飞机将水上飞机的功能发挥得
淋漓尽致。

在苏德战争中，苏联海军航空兵飞
行员经常驾驶着MBR-2飞机进行空中
侦察，并与鱼雷艇相互配合攻击敌人的
舰艇和运输船只，给敌人以沉重打击。

工作中，别里耶夫对员工要求极为
严苛，他会不顾情面直接指出员工的问
题。在研制别-4期间，他就狠狠地批
评过设计师：“在别-2飞机上存在的问
题决不能在新机上重现。”

但在生活中，别里耶夫又很随和，
还不失小幽默。他经常和员工们开玩
笑，聊到有趣的话题时，他会像个小男
孩一样捧腹大笑。有时候，别里耶夫和
员工下棋，如果他赢了他会高兴得手舞
足蹈。别里耶夫说，只有一个融洽的团
队才能让员工有归属感，才能产生强大
的凝聚力。

有人说，别里耶夫设计局是一个人
才辈出的地方。事实也是如此，在别里
耶夫的带领下，一批优秀人才从设计局
走出——别VVA-14设计师罗伯特·巴
蒂尼；别-103设计师瓦伦丁·弗拉基米
罗维奇；别-200 飞机首席设计师根纳
季·帕纳托夫……

如今，这位受人尊敬的杰出设计师
别里耶夫已经离开人世 40余年。人们
相信，飞翔在蓝天的“别”系列飞机，就
是对他最好的纪念。
上图：别里耶夫工作照。资料照片

别里耶夫：用“一块木头”撬开水上飞机的大门
■王领兵 石 峰
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今年政府工作报告中指出，“必须

真正过紧日子”“各项支出务必精打细

算，一定要把每一笔钱都用在刀刃上、

紧要处”。牢固树立过紧日子思想，发

扬艰苦奋斗的优良作风，把每一笔钱

都花在刀刃上，对军队而言，意义尤其

重大。

兵书云：举师十万，日费千金。《战

争经济学》中说得更形象：谁拥有最后

一块钱，谁就总是胜利。在军费开支

上讲究厉行节约，注重武器装备的效

费比，是世界各国军队的普遍选择。

武器装备建设需要投入大量经

费，经费投入越大，节约的余地也越

大。有专家推算，资金使用管理精细、

注意节约，使用效益提高 5%不难做

到，反之降低5%也很容易。现在军费

是增加了，但好钢要用在刀刃上，决不

能大手大脚浪费；花钱要有个章法，哪

些钱能花，哪些钱不能花，钱花在什么

地方，钱是谁花的，都必须按章法办。

过紧日子，绝不是简单节省钱的事

情。能把最需的、急需的、必需的统筹

规划好，把钱优先花到最应当花的地方

去，是过紧日子的一种能力。过紧日

子，要“紧”在思想根子上，加强战略筹

划和战略管理，把宝贵资金投向事关国

防和军队建设的根本大计上；要“紧”在

过程管控上，落实需求牵引规划，优化

资源配置，严格预算管理，坚持精打细

算，强化刚性约束，搞好进度、质量、成

本、风险等方面管控；要“紧”在财经纪

律上，从完善制度机制入手，紧盯重点

领域和重点环节，加强监督管理，确保

把每一笔钱花出最大效益。

如今，新冠肺炎疫情在全球持续

蔓延，世界经济形势和安全形势严峻

复杂，我国发展面临一些前所未有的

挑战。面对一些国家别有用心的封

锁，我们必须自力更生、艰苦创业，切

实把有限的财力投入到重点领域和

关键环节的攻关上，力争在武器装备

的核心竞争力和核心战斗力方面有

所突破。

艰苦奋斗、勤俭节约是我党我军

战胜困难、克敌制胜的法宝，是革命先

辈留给我们的一笔宝贵精神财富。今

天，弘扬艰苦奋斗、勤俭节约的优良传

统，最重要的是要把国防费统筹好配

置好，真正把好钢都用在刀刃上，提升

军费投入效能，为强军兴军提供坚实

财力支撑。

（作者单位：陆军研究院）
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20 世纪初期，苏联还没有先进的水上飞机。担任
海上飞机工程专业设计局负责人的乔治·米哈伊洛维
奇·别里耶夫，用时两年研制出一款木质飞机。

然而，当时部分苏联高层领导并不认可别里耶夫
的木质飞机，称它只是“一块木头”。但别里耶夫硬是
用“这块木头”撬开了苏联水上飞机的大门，让苏联摆

脱了从国外引进水上飞机的窘境。
通过不断改进，别里耶夫又研制出MBR-5、别-4、

别-10等当时世界先进的水上飞机，不仅打破了国外的
技术垄断，还打响了“别”系列水上飞机的品牌。如今，
俄罗斯在水上飞机领域处于世界领先水平，“先驱者”
别里耶夫功不可没。

军工英才

匠心慧眼

军工科普

两个多月前，因外场测试任务需要，
航天科工集团四院某试验队工程师唐宏
图来到西北大漠试验场负责电器测量工
作。由于时间紧、任务重，唐宏图经常熬
夜加班。本来身体不好的他突发重病，由
此展开一场穿越戈壁的生死救援。

4月30日20时17分，在试验队营区，
唐宏图突然感到胸口剧烈疼痛，同事见状
立即拨打了随行队医纪晓玲的电话。纪
晓玲紧急赶往现场，初步诊断为急性心肌
梗死，立即给他服用急救药物。

急性心肌梗死是一种突发疾病，如
果得不到及时有效的治疗，患者短时间
内死亡率极高。收到报告后，试验队领
导决定立即将唐宏图转运到附近医院
进行抢救。

试验队营区距驻地医院有 10公里，
救助患者就是与时间赛跑。途中，唐宏
图胸痛不止、面色苍白、频出冷汗。试
验队护士李静全程悉心照顾，纪晓玲则
联系医院工作人员准备绿色通道。

15分钟后，唐宏图被送到医院急诊

抢救室，心电图显示急性心肌梗死面积
扩大，情况十分危急。急诊科医护人员
立即展开抢救工作。控制住病情后，该
医院院长李伟提出：“病人暂时没有生
命危险，但还需要后续治疗，建议将患
者转到市里医院。”试验队领导当即表
示：“马上安排转院救治。”

时间拖延一秒，风险就加大一分。
两家医院相距 200多公里，当时已是深
夜，李院长二话没说，立即安排救护车
并跟随一起转运患者。

一路上，李院长一边为唐宏图做着
生命支持治疗，一边同市里医院医生报
告唐宏图的身体状况。唐宏图一度出现
心率血压下降、血氧下降、胸痛间断加重等
症状，李院长带领医护人员进行紧急处理，
稳住病情。

深夜 12时，救护车抵达市里医院，
唐宏图被立即安排进行手术。

从穿刺到植入支架开通血管，约 30
分钟后，唐宏图的胸痛症状得到明显缓
解，生命体征平稳，手术非常成功。术
后，唐宏图被送进 ICU 进一步监护治
疗，直到此时，大家才长舒了一口气。

4个小时，辗转三地，跨越 200多公
里。在这场与死神较量的生死救援中，
多方接力、齐心合力，为患者开辟出了一
条“生命通道”。

5月 12日，是唐宏图康复出院的日
子。在“鬼门关”走了一遭后，唐宏图返
回营区，继续完成后续测试任务。

左图：康复后的唐宏图（左）与工作

人员进行技术交流。

跨越200多公里的生死救援
■何梓源 谭青海 张白鸽

阻拦索是航母的专利？其实不然，
国外有的军用陆地机场，也安装有备用
阻拦索，以便在紧急情况下，如战时机
场被摧毁、跑道长度不够时，能让着陆
的战机尽快停下。

与航母不同，陆地机场通常会在跑
道中间设置一根阻拦索。国外研究发
现，只要战机的降落点在这根阻拦索的
前方，不论距离远还是近，一般都能滑
行至阻拦索处，成功挂索。

既然一根阻拦索就能搞定舰载机
降落，那么现代航母为什么要装备 3根
或 4根阻拦索呢？

二战时期，不少航母就有多根阻拦
索。太平洋战争中，埃塞克斯级航空母
舰竟装备了多达 9根阻拦索。当时，螺
旋桨舰载机采用的是后三点式起落
架。着舰时，两个前主轮撞击甲板形成
的反冲力会使机头抬起，导致飞机时常
跳起，尾钩“闪过”阻拦索。另一个原因
是，20世纪 50年代以前的航母采用的
是全通式飞行甲板。前部供飞机起飞、
停放，后部是飞机降落区。着舰时，飞
机必须在阻拦区停下来，否则就会撞到
停在前方的飞机。

考虑到这些因素，当时的航母不得
不装备较多的阻拦索，甚至还设有 3-5
道阻拦网，确保飞机顺利着舰。

1952年，英国人发明了斜角甲板，
巧妙地分离了飞机的起飞、降落和停放
区。这样不仅飞机起飞、降落互不干
扰，而且飞机降落时也不易发生碰撞，
即使一次降落不成，飞机仍可复飞。之
后，新一代喷气式舰载机出现，这种舰
载机采用了前三点式起落架设计，并装
有防止弹跳发生的液压阻尼装置，弹跳
现象再也没有发生。正因如此，现代航
母，挂索概率与阻拦索根数没有直接关
系，阻拦索也减少到3根或 4根。

现代航母，挂索概率主要与阻拦索
对应的着舰区面积有关。航母的着舰

甲板一般只有 200多米长，阻拦索将其
一分为二，前半部分用于着舰，后半部
分用于制动。

按照国外有关部门统计，舰载机挂
住航母4道阻拦索的概率约95%，还有5%
的概率挂不住阻拦索。为什么挂不上？
这是因为降落点超出了着舰区。如果把
最后一根阻拦索向后推移，使着舰距离变
长，挂索概率就能提高。然而，现代航母
却没有这么设计，这又是为什么呢？

我们知道，舰载机降落是一个减速
缓冲的过程，这期间尾钩要承受巨大的
力。美军舰载机尾钩承受力的最大值
是 4.5倍飞机重力加速度，俄军舰载机
则是5倍飞机重力加速度。

舰载机着舰如同刹车，尾钩就像刹
车片。急刹时，制动距离短，舰载机能
更快地停下来。然而，尾钩却要承受更
大的力，甚至超出极限值，导致事故发
生。为了加大阻拦索的制动距离，最后
一根阻拦索才不能单纯为了追求挂索
概率而无限制地向后推移。

至于采用多根而不是一根阻拦索，
则是为了兼顾挂索概率和制动距离。

第一根阻拦索离舰艉最近，舰载机
着舰距离最短，制动距离最长，最后一
根索则恰好相反，中间 1根或 2根阻拦
索处于折中位置。多根阻拦索配合工
作，既能使舰载机尽早完成挂索，减少
机体损伤，又能保证着舰成功率。

此外，从冗余度看，万一舰载机着舰
时哪一道阻拦索突发故障，只需取消这
条故障阻拦索即可。而只有一条阻拦
索，如发生故障，飞机将无法实现着舰。

上图：我国舰载机歼-15着舰时的

挂索瞬间。 张付华摄
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